
SAISON 2022-2023
AUDITORIUM
MICHEL LACLOTTE



ULUG DÉPÉ,
UN SITE MAJEUR POUR L'ÉTUDE
DE LA PROTOHISTOIRE
CENTRASIATIQUE

LES TRAVAUX DE LA MISSION
ARCHÉOLOGIQUE FRANCO-TURKMÈNE

JEUDI 24 NOVEMBRE 2022, À 12H30

LOUVRE

ULUG DÉPÉ,

UN SITE MAJEUR POUR L'ÉTUDE DE LA PROTOHISTOIRE CENTRASIASIATIQUE : LES TRAVAUX DE LA MISSION ARCHÉOLOGIQUE FRANCO-TURKMÈNE

Par Julio Bendezu-Sarmiento, MNHN-CNRS : UMR 7206 Eco-Anthropologie et Muhametdurdy Mamedov, direction turkmène pour la protection, l'étude et la conservation du patrimoine historique et culturel

Créée en 2001, la MAFTur (Mission Archéologique Franco-Turkmène) a pour objectif l'exploitation du site d'Ulug Dépé du chalcolithique à l'âge du fer final. Situé dans la préfecture de Kahka, à 175 km au sud-est de la capitale, Ashgabat, Ulug Dépé se trouve à mi-chemin entre Namazga Dépé et Altyn Dépé. Ici, la mission archéologique franco-turkmène travaille en étroite collaboration avec la Direction Turkmène pour la Protection, l'Étude et la Restauration du Patrimoine Historique et Culturel. Cette coopération a donné lieu à une quinzaine de campagnes de fouilles sur le site, au cours desquelles le travail a essentiellement porté sur les périodes allant du chalcolithique à l'époque parthe.

Durant les dernières campagnes, un effort particulier a été porté sur un important complexe urbain de l'âge du Fer dont la citadelle, qui jouxte le probable palais et un immense entrepôt, a été intégralement dégagée. Ulug Dépé, située dans la zone aride du Sud-Est du Turkménistan actuel, représente l'un des plus grands sites proto-urbains d'Asie centrale.

La fouille s'inscrit dans un vaste projet d'étude des relations entre l'Asie centrale méridionale et le plateau iranien du chalcolithique (4800–3000 avant notre ère) jusqu'à l'époque parthe (3^e siècle avant notre ère). En révélant de nombreux vestiges, cette fouille a entraîné une vraie redécouverte des civilisations orientales anciennes.

Chargé de recherches au CNRS, **Julio Bendezu-Sarmiento** co-dirige, depuis 2014, la Mission archéologique franco-turkmène d'Ulug Dépé. Docteur en préhistoire, ethnologie et anthropologie, il a soutenu en 2004 une thèse sur l'archéologie funéraire et l'anthropologie biologique des populations des âges du bronze et du fer au Kazakhstan.

Ses principaux champs de recherche sont la protohistoire, l'anthropologie et l'archéologie biologique d'Asie centrale, d'Afghanistan et d'Iran. Entre 2005 et 2018, il a été secrétaire scientifique et directeur de plusieurs unités mixtes des instituts français de recherche à l'étranger (IFEAC, IFRI, DAFA). Auteur de plusieurs ouvrages et de dizaines d'articles,

il est lauréat de plusieurs prix comme celui d'archéologie Simone et Cino del Duca (2012) et du Prix Engie (2019) « Talents de la recherche » de la Fondation Engie-Musée de l'Homme pour ses recherches sur la civilisation de l'Oxus.

Muhametdurdy A. Mamedov co-dirige avec Julio Bendezu-Sarmiento la mission franco-turkmène d'Ulug Dépé. Diplômé en 1979 de la faculté d'architecture de l'Institut polytechnique turkmène, il a obtenu son doctorat en 1992. Depuis 1993, il enseigne à l'Académie des Arts du Turkménistan et a participé à de nombreuses publications *Architektur und Baukultur in der alten Margiana ; Margiana, Ein Königreich der Bronzezeit in Turkmenistan*, 2018 ; *Building Culture of Dehistan*, 2014 ; « Richesse des panneaux céramiques du mausolée d'Abou Saïd » dans *Les Dossiers d'archéologie*, N° 317, 2006 ; *Gurdanj: Architectural and Historical Guide*, 2001. Il est aujourd'hui à la tête de la Direction turkmène pour la protection, l'étude et la conservation du patrimoine historique et culturel.

Directrice du département des Antiquités orientales : Ariane Thomas

Directeur de l'Auditorium et des Spectacles : Luc Bouniol-Laffont

Chargée de production : Valentine Gay

La vie du Louvre en direct



#AuditoriumLouvre
www.louvre.fr



Couverture :
La citadelle de l'âge du Fer à Ulug Dépé
© MAFTUR